

常磐小学校の再編についての意見交換会 結果概要  
(就学児保護者・未就学児保護者対象)

- 開催日：令和5年9月29日（金）午後7時2分～8時6分
- 場 所：越前町生涯学習センター
- 参加者：就学児保護者9名・未就学児保護者4名 合計13名
- 内 容：常磐小学校区保護者アンケートの結果について

**主な意見と回答**

(参加者) 令和7年4月の再編で進めていただければ問題ない。

(参加者) アンケートの結果を見ると令和7年の再編が決まりだと思っているが、今から1年半の準備期間が妥当なのか。

⇒(教委) 越前地区の小学校再編もスタートしたところであるが、こちらも約1年半の期間で準備を進めている状況である。

⇒(参加者) このままずるずるいくと手遅れになるのではないか。

⇒(教委) 可能なところは1年半で進めていけると考えている。懸念されているところはあるが、出来るように進めていきたい。

(参加者) 常磐の区長会で、このままでは難しいとの意見が出たと聞いている。私たち当事者の意見も通して欲しいので、教育委員会の努力をお願いしたい。

⇒(教委) 区長からは保護者の意向に沿うようにと意見を頂いている。可能であれば今日、保護者の意見をまとめたいと思う。

(参加者) 令和7年の再編に賛成する。もし延びるとなると指定校変更は認めてくれるか。

⇒(教委) 令和7年の再編では指定校変更は行わないと整理した。延びる場合は必要ではないかと考えているが、今は延ばす考えはないことだけ補足させていただく。

(参加者) 再編とは別に指定校変更の要望をしている。他の保護者も申請されていると聞いているが、来年在校生が何人になるか教えて欲しい。

⇒(教委) はっきりしたことは言えない。

⇒(参加者) 減る可能性は高いのか。

⇒(教委) 手続きをすると教育委員会で審査をすることになる。条件に合えば許可が出るので今の段階では分からない。

(参加者) このままいくと同級生が少なくなってしまい、子どもにとっては寂しい思いををすると思うので、再編は令和 7 年で決定して欲しい。

(参加者) 光ヶ丘は朝日区 7 班になり、区の子ども会活動も朝日小学校の子どもばかりで変な感じだ。令和 7 年で再編して欲しいと思うが、ずるずる行くのであれば指定校変更を使いたいし、もしくは光ヶ丘だけ朝日小学校へ行かせて欲しい。

⇒ (教委) 学校区のルールとなっている。そのようなご意見もあることを承りたい。

(参加者) 今日の目的は保護者の意見を決めて欲しいというものなのか。

⇒ (教委) 出来たらまとめたいと思う。

⇒ (参加者) その結果が決定の根拠となるのか。

⇒ (教委) その結果をもって各区長に説明させていただき、その後地区全体の説明会に入りたいと思う。

⇒ (参加者) 最終的に決めるのはいつを考えているのか。子どもたちにどう対応するか準備が必要となるので、決まっていない状態が一番困るのでそこをはっきりして欲しい。また、来年度の人数が分からないと判断材料の大きな決め手になるのでその点もはっきりして欲しい。本音を言えば残して欲しいが、10人以下になるなどあまりにも少なくなる環境は良いと思えないので、大きい学校に馴染めるか不安はあるが、人との関わりも大事だと思う部分もあるので悩んでいる。

⇒ (教委) まずは今日の意見をまとめたい。その後地元説明会へと進みたいが、最終的には町長が決断する流れとなる。また、来年の児童数については個人的な問題なので、本人のご了解が得られるのであればお伝えすることも出来る。

⇒ (参加者) 町長が決断する時期は分からないのか。

⇒ (教委) 保護者と地域がお互い納得するところで判断したいと思うので、今はそれがいつか分からない。

(教委) まずもって不安な状態にさせてしまったことをお詫びしたい。この会で全員一致した考えにならないかもしれないが、まとまるようであればすぐにでも地域の方にお伝えしたいと思う。遅れるとまた皆さんに不安を与えることになるので、出来れば今日、方向性だけでも決めていただくとありがたい。

(参加者) 令和 7 年の再編で進めていただきたい。子どもは朝日小には行きたくないと言っているが、将来入学する子どもがいるので、延びると途中で学校が変わることになる。子どもにはしっかり話をするので、そのまま進めて欲しい。

(参加者) 3年前にこの話が出て何度も話し合いをしてきたが、賛成か反対かを定めることに、私の中では引っかかっている。もう少し常磐小で学びたいと言っているだけで、保護者同士話しにくい状況になってしまったことは残念な結果だと思う。子どもは学べる間は学びたいと言っているが、親として今の状況を見ると令和7年に行くしかないと思っている。地域の方に話をする時に、全員が一致したわけではないが、少しでも常磐小で学びたいと言っている家族がいることは伝えて欲しい。今後のことを考えると、そうせざるを得ない結果になってしまったなと思う。

⇒(教委) 確かに全員が一致することはないと思っている。ご意見は正確にお伝えさせていただきたい。

(参加者) 町がPTA会長に保護者の意見の取りまとめを依頼した後、いきなり6月にこの話が出ことで、この間に何があったのかと疑問が湧いた。2年前の突然の新聞発表でも同じように驚いた。町の教育環境検討委員会が開かれたことで、いつかは再編があるのだろうと薄々感じていたが、そこで何が話されていかは全然伝わってこなかった。2年前にPTA主体で保護者アンケートを行ったが、早くして欲しいという意見から出来るだけ残して欲しいという意見まで割れた形となった。2年前と意見は変わっていると思うが、決めるべきタイミングはあると思うので、そこをずるずる延ばしたい意図ではないことを始めに言いたい。

4月から見てきた合意形成の決め方では、PTA会長がまとめることはとんでもない話であり、出来るとも思えない。永平寺町ではPTA会長が保護者の意見をまとめたようだが、この件について問い合わせたことはあるのか。

⇒(教委) PTA会長に取りまとめを依頼したことは聞いているが、一部反対の声は残っているようだ。しかし、今回は同じような考えでPTA会長に委ねたわけではない。

⇒(参加者) 永平寺町との違いは、検討委員会の中に全小中学校のPTA会長が参加していたことであり、一般公募、マスコミも入って4年間議論をしてきた。また、町長、教育長、議員有志が毎回参加されている。越前町でも町長が出てくるべきではないかとの意見が出ていたが、これまで町長が出たことはあるのか。

⇒(教委) 町長は一度も出席したことはない。

⇒(参加者) 越前町でもPTA会長に依頼したと聞いているが、公の場で皆さんと議論し理解した上でプロセスがあればもっと良かったと思う。今後、色々な地区で再編の取り組みを行っていくと思うが、たくさんの教訓があるのではないかと。町が一個人に依頼する内容としては重たすぎるし、保護者の分断が起きないようなやり方を今後は考えていただきたい。町の進め方と違う意見を持っている方との意見の摺り合わせがなされなかったのではと思うが、どう考えているか。

⇒(教委) 保護者を分断するような形となってしまったことはお詫びしたい。町にとって初めての再編問題ということで色々勉強しながら進めてきた。福井市のやり方も見てきたが、越前町とは違うやり方でも苦慮されている。越前町の場合は話のたたき台として方針案を作ったが、いきなりの新聞記事でお叱りを受けた。

保護者、区長など何度も分けて話を聞いてきたが、町のまとめ方が心配であるということで見ると見かねたPTA会長のご厚意であり、それに甘えた教育委員会も悪かったが、このような形となってしまい会長にはご迷惑をおかけしたと思っている。ようやくここまで進んできたことも会長をはじめここにいらっしゃる皆さんのおかげだと思うのでお礼を申し上げたい。ご意見のとおりこれまで進め方を教訓に学んだことを活かしながら進めていきたい。

⇒（参加者）福井市は地区の話し合いに委ねる方式であり、殿下地区も話し合って結論を出した。福井市では複数案を出して議論を復活すると聞いたがそれも良いと思う。私は新聞が先に出たことは悪いと思わず、あの時期に具体的な年度がでたことがどうだったのかと思っている。

もう一点は、情報公開に消極的であると思う。今回のアンケートも公開すべきだと思うし、いろんな議論があって進んできたことが大事だ。

⇒（教委）情報発信のやり方は改善していきたい。

（参加者）次の地区説明会は決定という形で聞きに行くことになるのか。

⇒（教委）次の段階で決定できればと思う。今回のアンケートと今日の意見交換をもって、保護者としての意見のまとめとさせて頂きたいと思っている。確認をとりたいと思うが、どのような方法でとらせてもらえばよいか。

（参加者）賛成、反対と決める問題ではないのではないか。

（参加者）なぜ決をとらないといけないのか。

（教委）はっきりとした方が良いという方もいるのでお聞きした。区長から保護者の意見はどうだったのかと聞かれたときに答えられない。保護者として、残りたい子どもさんもいる中で、今の現状を見ると仕方ない、令和7年で間に合うなら進めていただきたいと、賛成の方が多かったという形でまとめさせていただけるのであれば結構かと思う。それでよろしいか。

（参加者）今日欠席の方はどうだったのか。

⇒（教委）賛成するとのことだった。

⇒（参加者）今日もしっかりと反対という意見はなかったかと思うが、保護者の再編に対する思いは伝えて欲しい。私も今までの進め方を見ていると不安があることを伝えて欲しい。

⇒（教委）今日の意見は隠すことなく伝える。不安のある方、早く進めて欲しい方がいる中で、保護者会としては反対するものではないという形で進めさせていただきます、と区長には報告させていただく。それでよろしいか。

（教委）最後に、今回のアンケートについて、保護者の皆さんが了承していただけるのであればホームページに公開しようと思う。ただし、ある程度の要約はさせて欲しい。よろしいか。